



## TEXTO Y CONTEXTO DE LA NACIONALIZACIÓN DE LA CONTADURÍA PÚBLICA COLOMBIANA

Emilio Benítez Herrera\*

COLOMBIA

### Resumen

El desarrollo de las disciplinas y las profesiones está marcado por la evolución de las comunidades, puesto que éstas se dejan influenciar por los gobiernos, muchas veces equivocados en sus compromisos políticos. Una forma de mostrar esta inconformidad es a través de movimientos nacionalistas como el de los profesionales y estudiantes de Contaduría Pública, que luchan por sus derechos como futuros profesionales colombianos y en defensa del interés público de la Nación. Este movimiento se deriva del nacionalismo, una ideología revolucionaria que surge como una expresión de inconformidad de los pueblos frente a las políticas del Estado o en defensa de éste. La nacionalización de la contaduría pública es un fenómeno sociológico profesional nacionalista, que busca la reivindicación de los derechos y prerrogativas profesionales de la contaduría pública colombiana frente al monopolio de las firmas multinacionales de auditoría, e implica un plan general de acciones, que cubre diversos campos de trabajo gremial.<sup>1</sup>

**Palabras claves:** Nacionalización de la Contaduría Pública, Nación, Nacionalismo, Multinacionales, Gremio nacionalista.



POLITÉCNICO COLOMBIANO  
JAIME ISAZA CADAVID

\* Estudiante de Contaduría Pública del Politécnico Colombiano Jaime Isaza Cadavid (Medellín, Colombia). Miembro del Colectivo de Trabajo Yupana, adscrito a la Federación Nacional de Estudiantes de Contaduría Pública de Colombia, FENECOP.

*Este artículo se deriva del proyecto de investigación "Evaluación Programática de los Avances Académico-Gremiales del Proceso de Nacionalización de la Contaduría Pública en Colombia 1979-2009", cofinanciado por el Politécnico Colombiano y la Universidad de Manizales.*



## Abstract

The development of disciplines and professions, is marked by the development of peoples, because they have were influenced by governments often mistaken in their political commitments. A way to show this disagreement is through nationalist movements such as the Accounting students, who are fighting for their rights as future Colombian professionals and for the Nation's public interest. This movement emerged from nationalism, a revolutionary ideology that arises as an expression of dissatisfaction of the people against the policies of the State or to defend it. The Nationalization of Public Accounting is a sociological professional phenomenon proceed of the nationalism, which seeks the vindication of the rights and professional privileges of the public accounting in front of the monopoly of the multinational audit firms, and in Colombia, it implies a plan of action covering various fields.

**Keywords:** Nationalization of Public Accounting, Nation, Nationalism, Multinational, Nationalist Guild.

## Ideas Preliminares

*"Quien no quiere pensar es un fanático;  
quien no puede pensar, es un idiota;  
quien no osa pensar, es un cobarde".*

Sir Francis Bacon

**E**l desarrollo de las disciplinas y las profesiones está marcado necesariamente por el devenir mismo de las comunidades, máxime si se trata de ciencias y saberes encargados del estudio de los procesos sociales y sus implicaciones sobre la vida de las personas. Con el transcurrir del tiempo, la contaduría pública en Colombia se ha visto seriamente afectada por una serie de cambios, como la globalización, la evolución de la sociedad, el entorno político y la necesidad de ubicar a Colombia como un país desarrollado del mundo contemporáneo. Esta situación determina la necesidad de ser más competitivos y ha llevado a los gobiernos a tomar decisiones que no han sido objeto de estudios suficientemente prospectivos para calcular sus consecuencias, lo cual ha propiciado que sin pensar en todas las derivaciones de estas problemáticas, los dirigentes políticos firmen acuerdos sin saber qué efectos traerán a las organizaciones y al ejercicio profesional, que ahora se ven enfrentados a una inadecuada implementación normativa en la vida empresarial, y con ella, a serios impactos en el conglomerado social de la Nación.

Esta situación debería ser de alto interés para los académicos de las ciencias socio-económicas, encargadas de diseñar alternativas de desarrollo para un



país urgido de soluciones a los graves problemas que arrastra desde el siglo pasado. Sin embargo, la actitud de los contables frente a las problemáticas estructurales de la economía nacional, es de indiferencia, pues esos asuntos no hacen parte de los intereses comunes de estos grupos sociales.

En el marco actual de la profesión contable colombiana se evidencia la pérdida de la identidad nacionalista, creada por el gremio patriota en la década de 1960 y cuya historia registra el gran aporte de sus investigadores al desarrollo de la teoría contable en el país; igualmente este gremio ha luchado en defensa de los valores, tradiciones y patrimonio del pueblo colombiano, y existe el riesgo de que este trabajo quede en el olvido como un suceso más de la historia.

En esta perspectiva, este texto tratará de ofrecer una percepción analítica de la situación que enfrenta la comunidad contable colombiana, que a través de los proyectos político-gremiales y académicos de la Federación Nacional de Estudiantes de Contaduría Pública de Colombia, FENECOP, la Federación Colombiana de Colegios de Contadores Públicos y el Consejo Técnico de Contaduría Pública, lucha contra esta marea extranjerizante y en defensa de los intereses nacionales.

### **Objetivo General**

Contribuir a la comprensión política del proceso de nacionalización de la contaduría pública, a través de un análisis teórico y contextual del nacionalismo y el ejercicio profesional contable, con el propósito de ilustrar los mecanismos de reactivación del trabajo gremial contable.

### **Objetivos Específicos**

Examinar la base conceptual del proyecto de nacionalización de la contaduría pública, a fin de apropiarse la tradición político-cultural del movimiento estudiantil contable colombiano.

Reconocer la evolución de la profesión contable en Colombia, para identificar y valorar la influencia de los intereses extranjeros en el desarrollo profesional y la economía nacional.

Propiciar la articulación de la formación teórica nacionalista con el proyecto de nacionalización de la contaduría pública, para restablecer el esquema de identidad Universidad-Gremio contable.

### **Metodología**

El ejercicio investigativo que se condensa en este artículo representa una



aplicación hermenéutica al proceso social de consolidación de los gremios contables, a través de una recontextualización analítica de su base ideológica. Inicialmente se reconstruyen algunos conceptos políticos que conducen al examen de las raíces históricas del nacionalismo y con este producto se fijan algunos elementos que permitirían una reinterpretación del nacionalismo contable.

En el momento crítico que atraviesa el gremio contable, se hace necesario integrar las bases teóricas del nacionalismo con las prácticas gremiales, como un factor de identidad y unidad nacional, que permita avanzar en la lucha por la nacionalización de la contaduría pública en Colombia, a fin de proteger los derechos y atribuciones de la profesión contable y evitar que ésta siga siendo dominada por intereses de países y empresas extranjeras.

### **Raíces Históricas del Nacionalismo**

Resulta importante diferenciar los conceptos de Estado y Nación en función del nacionalismo; desde esta perspectiva, la idea de nación integra sociedades, costumbres y finalidades, pues "constituye una forma de discurso y artefacto cultural, que es un constructo que sólo puede adquirir significado dentro de una ideología del nacionalismo más amplia" (Smith, 2004. p. 115); mientras que la noción de Estado, según Sarmiento, "es una entidad jurídica creada para aglutinar a una o varias naciones mediante un pacto social de convivencia, orientado a la administración de un territorio, su riqueza, y ejercer poder y justicia en beneficio de la población", y según la Constitución Política de Colombia, el fin de éste, es "servir a la comunidad, promover la prosperidad general y garantizar la efectividad de los principios, derechos y deberes consagrados en la Constitución; facilitar la participación de todos en todas las decisiones que los afectan en la vida económica, política, administrativa y cultural de la nación; defender la independencia nacional, mantener la integridad territorial y asegurar la convivencia pacífica y la vigencia de un orden justo", lo que aclara que, aunque son diferentes, los conceptos de Estado y Nación son complementarios e incluyentes en la sociedad. Debe entenderse que el Estado, en su moderna concepción, surgió a raíz del Renacimiento, cuando habría de tener pueblo, territorio y soberanía; mientras que la idea de Nación se fue conformando en toda la época moderna y se consolidó en los finales del siglo XVIII. Como una aclaración adicional, habrá que convenir que gobierno es el conjunto de individuos que asumen la administración del Estado por mandato de la Nación, a través de los mecanismos que ella haya dispuesto para tal fin.

Como producto de la idea de Nación, apareció el Nacionalismo, que ha sido definido de varias maneras, pero guarda un núcleo común que es la nación. Según Anthony D. Smith, "el nacionalismo es una ideología que pone a la



Nación en el centro de sus preocupaciones y que busca promover un bienestar" (2004. p. 23); debe integrar sus tres objetivos principales que son autonomía nacional, unidad nacional e identidad nacional, lo que le permite definir el nacionalismo como "un movimiento ideológico para alcanzar y mantener la autonomía, la identidad y la unidad de una población que algunos de sus miembros consideran que constituye una nación presente o futura". En criterio de Sarmiento, cofundador de FENECOP, el nacionalismo es una "ideología política, particular, subjetiva e irracional, fundamentada en la exaltación de los elementos identitarios de una Nación, y proveniente de un fenómeno social de reivindicación de su herencia cultural, que actúa como un sentimiento cohesionador de la comunidad" ante la presión de otros grupos sociales.

De otra manera, Kalman Silvert, postula "el nacionalismo como patriotismo, es decir, como concepto simbólico, tal como norma social que fija la necesaria lealtad del ciudadano frente al Estado; y finalmente el nacionalismo como ideología, que instrumentaliza los símbolos y las metas nacionales convirtiéndose en acción política para enaltecer la Nación"; el nacionalismo integra sentimientos comunes que se enfocan en unos ideales para defender el bienestar de una comunidad, que es diferente a otras, y por lo tanto, se deben respetar sus hábitos e inclinaciones porque el nacionalismo exalta en todos los órdenes, los valores nacionales y destaca por su misma esencia colectiva, las diferencias entre las naciones.

La historiografía muestra que el nacionalismo se genera a raíz de los avances tecnológicos, culturales, políticos y económicos que surgen en la sociedad; a la expansión de la educación y al mismo tiempo, al crecimiento del comercio, la implementación de nuevas constituciones nacionales y al debate de los derechos políticos otorgados a los pueblos, que marcan el futuro de la Nación.

*"Cuando el gobierno viola los derechos del pueblo,  
la insurrección es el más sagrado de los derechos  
y el más indispensable de los deberes".*

Marqués de Lafayette

El nacionalismo ha aparecido de diferentes formas; a partir del aislamiento, por la rivalidad de poderes, la reubicación de emigrantes de diferentes regiones, por grupos étnicos que compartían un mismo ideal dentro de una comunidad determinada, o de ideas tradicionales de otros lugares. El antecedente de mayor impacto del nacionalismo en Europa fue la revolución francesa. Los sentimientos nacionales franceses se habían representado hasta ese momento en la figura de su rey. Como resultado de la revolución, la lealtad al monarca fue sustituida por la lealtad a la patria. Las particiones regionales, con sus diferentes conocimientos y derechos, fueron abolidas y Francia se transformó en un territorio organizado según los esquemas centralistas,



unido y uniforme, con instituciones y leyes comunes. Paralelamente en Gran Bretaña se fomentaban fuertes ideas nacionalistas y posteriormente, Alemania e Italia se fortalecieron con la expansión de sus territorios, lo que desarrollaría una fuerza económica enmarcada en un auge de clases sociales y de migraciones étnicas.

Cuando se afirma que el nacionalismo es una ideología irracional, debe entenderse que no hay ninguna evidencia de razonamiento objetivo en los postulados que agencia y que la "grandeza" de un pueblo y la "gloria" de su pasado no pasan de ser imágenes colectivas construidas desde la inconformidad y transmitidas por la tradición cultural de un grupo social que "se imagina como comunidad porque, independientemente de la desigualdad y la explotación que en efecto puedan prevalecer en cada caso, la nación se concibe siempre como un compañerismo profundo, horizontal. En última instancia, es esta fraternidad la que ha permitido, durante los últimos dos siglos, que tantos millones de personas maten y, sobre todo, estén dispuestas a morir por imaginaciones tan limitadas. Estas muertes nos ponen súbitamente frente al problema central planteado por el nacionalismo: ¿Qué hace que las imágenes contrahechas de la historia reciente (escasamente más de dos siglos) generen sacrificios tan colosales?" (Anderson, B. 1993. p. 25).

Los inicios del nacionalismo moderno se remontan al final de la Edad Media, en la crisis del orden social feudal y del surgimiento de la unidad cultural (en especial la religiosa). Hoy el nacionalismo se identifica ante todo por el sentimiento de colectividad de un pueblo, basado en un origen, un lenguaje, un territorio y una religión en común, aunque en los últimos tiempos este sentimiento ha perdido su característica como nacionalismo de Estado y se ha encaminado más por el nacionalismo étnico y otros movimientos sociales y políticos a favor de una comunidad específica.

Este fenómeno ha generado un cambio de racionalidad que permite analizar el nacionalismo desde otros puntos de vista; se critica al antiguo nacionalismo de Estado, pero todavía no hay argumentos de fuerza para rebatirlo, ya que el nacionalismo étnico limita la interpretación por parte de las minorías, como una advertencia acerca de que el nacionalismo no son todos esos elementos, sino la utilización de todos ellos en busca de una política autonómica.

### **De naciones, nacionalismos y revoluciones**

*"La dictadura se presenta acorazada porque ha de vencer.  
La democracia se presenta desnuda porque ha de convencer".*

Antonio Gala

La visión del nacionalismo coincidió en su mayor parte con la generalización de la revolución industrial, que favorecía el desarrollo económico nacional. Nacieron literaturas nacionales que describían las costumbres y el aliento



común de cada pueblo y se concedió nueva importancia a los símbolos nacionales de todo tipo, como los héroes nacionales, las banderas, los himnos y cantos de guerra, los escudos de armas y toda la iconografía nacional, que haría presencia viva en los movimientos de mediados del siglo XIX.

Este proceso revolucionario comenzó por la reacción de inconformidad de diversos grupos europeos en Francia, Austria, Alemania, Hungría y otros de Europa Central, contra sus monarquías. Los acontecimientos que se desataron en Europa entre 1878 y 1918 se destacaron por las aspiraciones nacionalistas de estos pueblos en su deseo de formar sus propios Estados, independientes de los imperios de los que formaban parte. La radicalización de las pasiones nacionalistas durante y después de la I guerra mundial llevó a la aparición del fascismo en Italia y del nacionalsocialismo en Alemania, movimientos afiliados al sistema totalitario que había sido encajado con anterioridad en la Unión Soviética por el comunismo bolchevique.

El totalitarismo era un medio de integrar todos los recursos del Estado en la ejecución de un programa de desarrollo nacional. Dado que una política similar chocaba con los intereses e incluso la supervivencia de otras naciones, la guerra europea se hizo inevitable. La Unión Soviética, si bien había sido proclamada a través de un movimiento con ideales internacionalistas, recurrió a una política de radicalismo nacional en la década de 1940.

Otro de los efectos decisivos de la I guerra mundial fue la aparición del nacionalismo en Asia y África, en países sometidos al imperialismo europeo y del industrialismo. El nacionalismo asiático fue consolidado por el ejemplo de Japón, primer país oriental que adoptó, la forma de una nación moderna y que ganó, en 1905, una guerra contra una potencia europea: la guerra Ruso-Japonesa. En 1958, ingresaron los nuevos Estados nacionales que habían aparecido en esas regiones: Marruecos, Túnez, Libia, Sudán, Ghana, la República Árabe Unida e Irak. Entre 1960 y 1970 se consolidó los estados de Israel y Argelia, los libios y muchas antiguas colonias centroeuropeas del África negra se independizaron. Al iniciar la década de 1990, el nacionalismo seguía siendo una tendencia muy fuerte en los asuntos mundiales.

De las ideas del nacionalismo europeo se han originado aplicaciones políticas de diferente tipo, como los partidos nacionalistas y ultranacionalistas, que tanta prevención generan en algunos países, por sus concepciones xenófobas y políticas radicales, y sobre todo por los procesos político-económicos de nacionalización de los recursos naturales y de empresas extranjeras, como mecanismos de protección de las economías emergentes o como estrategias oportunistas de gobiernos populistas. En ese mismo sentido y por ser de interés de este documento, se abordará el tema de la Nacionalización de la Contaduría Pública, a fin de ubicar tal proceso como una manifestación de los movimientos nacionalistas que marcaron el pensamiento político de América Latina en las décadas de 1970 y 1980.



Además de lo que aquí pueda decirse, es innegable que "el nacionalismo de hoy refleja una crisis de la vieja ideología y del viejo programa wilsoniano-leninista, una crisis que sólo se reconoce a medias. Tal como hemos visto, hasta muchos movimientos nacionalistas antiguos, fuertes y decididos, tienen sus dudas sobre la real independencia estatal, incluso cuando su objetivo continúa siendo separarse totalmente de los estados de los cuales forma parte en la actualidad", (Hobsbawm, E. 1997. p. 198); pero aún así, la esencia irracional de esta doctrina política, desatiende la realidad y sigue orientando la acción social de numerosos grupos, partidos y movimientos que insisten en luchar -incluso hasta la muerte- por lo que creen. Igualmente Smith dice que el "nacionalismo es más que un sentimiento nacional o una ideología nacionalista"; en esa perspectiva se podría decir que el nacionalismo es una forma de cultura pública impregnada en las personas, como la religión o la política, que busca una autonomía, una identidad y una unidad nacional de la comunidad consagrada en su patria ancestral.

### **La triste historia de una profesión marginada**

El camino de la contaduría pública colombiana ha sido un continuo deambular del anonimato técnico-instrumental a la marginalidad profesional, a causa de las presiones políticas ejercidas sobre ella desde diversos centros de poder. Encerrada en la técnica, sólo alcanzó cierta libertad gracias a su utilidad como herramienta de la administración en un contexto empresarial dominado por la normatividad, y cada vez que reclama autonomía, surgen desde la abundante legislación colombiana, los argumentos, razones y pretextos para que la contaduría pública permanezca en la subordinación profesional.

Lo que parece un reclamo histórico, hizo eco en algunos sectores de los gremios profesionales y la base estudiantil desde la década de los años cincuenta, de donde surgió el movimiento nacionalista de la profesión, como una expresión de nacionalismo contable que aún sigue luchando por ofrecerle a las nuevas generaciones de contadores, un ejercicio profesional digno y dignificante, en medio de la arremetida de las multinacionales y los gobiernos cómplices de la explotación económica del país.

Afrontar el tema de la nacionalización de la contaduría pública en Colombia, supone tener claridad sobre algunos conceptos que sustentan ese proyecto político-gremial, pues la ausencia de una visión común sobre el ideario gremial es un determinante de la actual crisis de las organizaciones gremiales contables, y por ello resulta importante hacer las siguientes precisiones conceptuales:

Asumiendo el criterio de Héctor J. Sarmiento en sus defensas del proyecto nacionalista, deberá entenderse la Nación como un "conglomerado social de



personas cohesionadas por elementos identitarios como historia, lengua, credo, tradición, territorio, forma de organización comunitaria, etc. que los induce a dirigir sus acciones en pro de la unidad y la constitución de un estado soberano"; esta idea emergió del subconsciente colectivo para acompañar la revolución francesa pero sólo se perfeccionó en Alemania, con la ayuda de los movimientos nacionalistas del siglo XVIII.

Esta explicación puede ser confusa, ya que no en todos los países se pueden dar dichas realidades, debido a que en todo territorio conviven diferentes comunidades, religiones y lenguas, lo que hace que la definición de Nación sea compleja, porque no necesariamente toda Nación debe tener un territorio, como es el caso de los grupos étnicos "indígenas, afrocolombianos, raizales y los rom o gitanos" o algunas etnias nacionalistas que tienen una historia, lengua, credo y tradiciones etnosimbólicas con el ambiente, que aspiran a representar las minorías sociales del pueblo colombiano y que están presentes en Colombia pero carecen de un territorio propio independiente.

"Para el caso colombiano, históricamente la construcción de nación revela procesos problemáticos...como la virulencia contenida en las metáforas clásicas de civilización y barbarie" (Quijano, O. 2007. p. 282); pues debido a la ausencia de autonomía, estas revoluciones marcaron la nación colombiana, heredando muchas costumbres de la cultura occidental predominante. Lo importante es tener claro que, en el caso de Colombia, así coexistan varias razas y etnias, o las tradiciones sean diferentes en cada región, todos los habitantes del territorio patrio se consideran colombianos y miembros de una misma nación.

### **En torno a la nacionalización de la contaduría pública**

Aunque hoy es un tema de amplia difusión en el contexto académico nacional, el proyecto de la nacionalización de la contaduría pública colombiana tiene un origen bastante difuso, pues surgió de la convergencia de múltiples concepciones de los líderes gremiales sobre lo que en cada época se concebía como la defensa de los derechos profesionales de los contadores públicos y las pretensiones del mismo gremio. Quizás por esta causa, cuando se estructuró el Colegio Colombiano de Contadores Públicos (1979) y más tarde la Federación Nacional de Estudiantes de Contaduría Pública (1988), no hubo un concepto unificado que se transmitiera a sus miembros colegiados y federados, como una impronta ideológica que actuara a manera de código de acceso, sino que dentro de la unidad ideológica y la fidelidad organizacional, se mantuvo la diversidad de las concepciones respecto al tema central de la lucha nacionalista.

Si bien este es un tema que antes desvelaba a los profesionales, el concepto de nacionalización de la profesión es hoy en día, más una preocupación de la



organización estudiantil, que motivan ponencias y eventos con barrido bibliográfico y análisis de contenido (Díaz, N. Fernández, J. González, J. 2008. p. 135-157) para explicar lo que siempre estuvo claro para los fundadores y pioneros del movimiento. Cualquier examen a sus concepciones, a través de la bibliografía disponible, deja claro una unidad de criterio político en medio de la evidente divergencia conceptual; eso explica que hoy se confunda la idea con el concepto y el concepto con el proceso, y que pueda afirmarse que tales conceptos han perdido vigencia a la luz de la globalización y el nuevo orden económico mundial.

Uno de los conceptos de mejor recibo puede ser el de Marisol Romero, (Universidad Nacional, 1990), cuando afirmaba que "la Nacionalización de la Contaduría Pública es el proceso por el cual nuestra profesión reivindica los valores propios de un quehacer nacional, identificando así la contabilidad como una de las ciencias sociales con capacidad de brindarse al Estado como herramienta primordial en función de su desarrollo económico social y en beneficio de los intereses de la Nación", idea que se encuadra fácilmente en el quehacer de la Fenecop en el comienzo de los años noventa, cuando aún no habían egresado los pioneros del proceso.

Por su parte, Sarmiento afirma que la nacionalización de la contaduría pública es un "fenómeno sociológico profesional que surge como una expresión de nacionalismo económico y debe concebirse como un proceso político-gremial de reivindicación de los derechos y prerrogativas profesionales de la Contaduría Pública frente al monopolio de las firmas multinacionales de auditoría, y en Colombia, implica un plan general de acciones que cubre diversos campos", en clara referencia al programa mínimo de los contadores, promulgado en 1975 y que constituye la base del movimiento nacionalista del gremio profesional.

Recientemente, se ha validado la interpretación de la Asociación de Estudiantes de Contaduría Pública de la Universidad del Valle ASECUVA, cuando postula que la Nacionalización "no es otra cosa que la construcción de una teoría contable que encamine sus prácticas hacia una emancipación social que revierta los procesos jerárquicos de dominación, concentración del poder, el saber y la riqueza; orientando sus resultados hacia la construcción de estados de bienestar general progresivos que forjen una sociedad donde sea posible una vida en condiciones de dignidad para toda la población".(Asecuva/Fenecop. 2003. p. 113)

Buena parte de esos argumentos provienen del documento original del profesor Jack Araújo, (1975) en el cual dice que la nacionalización de la contaduría pública, debe contemplar la "eliminación de los monopolios que las firmas extranjeras de contadores públicos mantienen en nuestro país; evitar el disfraz que las firmas extranjeras quieren adoptar para parecer como nacionalistas, y; evitar la creación de monopolios de firmas nacionales



propiamente dichas". En verdad estos son algunos de los puntos más importantes que el gremio debe contrarrestar y dar a conocer a la comunidad estudiantil y a su relevo generacional, por medio del trabajo de base; porque si los contables agremiados, tienen un conocimiento más amplio del entorno regional, nacional, latinoamericano y global, entenderán fácilmente las razones de la lucha gremial. Una explicación del porqué el gremio era tan fuerte en sus primeros años, es la claridad que tenían sus fundadores acerca de la problemática, del camino a seguir y de lo que tenían que transmitir.

En FENECOP, la nacionalización de la contaduría pública implica el accionar de sus miembros para la materialización de los objetivos de la plataforma de lucha, consignados en cada uno de los aspectos político-económico, organizativo, académico-investigativo y socio-cultural, y que actúan en un proceso de reivindicación de los valores autóctonos del pueblo colombiano, en beneficio del interés de la Nación, pues debe recordarse que dentro de las muchas variables que encarna el concepto de nacionalización de la contaduría pública, es preponderante la defensa radical de las minorías étnicas, con el fin de lograr un equilibrio social, en procura de un mundo más justo, que respete la alteridad de las comunidades indígenas, como símbolo de identidad en la construcción de Nación.

Al examinar la actual aplicación de estos conceptos, resulta preocupante descubrir que la mayoría de los estudiantes de contaduría pública de hoy, se forma en actitudes alienadas por el monopolio de grandes firmas extranjeras que se caracterizan por tener un control totalizante de origen anglosajón, el cual actúa para estandarizar la profesión con sus "principios de contabilidad generalmente aceptados", que favorecen el proyecto de crear una contabilidad internacional favorable a sus intereses y ajena a los de los países subdesarrollados. A propósito de esta situación, "conviene aprovechar los espacios de encuentro para realizar un examen crítico sobre los aspectos teóricos y la praxis de la organización, el cual posibilite justipreciar los alcances y limitaciones e igualmente coadyuve a la formulación de salidas y orientaciones para los contables, extraviados entre la partida doble y la general aceptación" (Quijano, O. 1995. p. 81).

Aunque en un contexto diferente, esta situación se refleja a través del subdesarrollo económico de países tercermundistas, que adoptan políticas ajenas en sus estrategias de mercado:

"En el Plan Colombia, en uno de los artículos de ese famoso convenio... se destruyeron nuestros patrimonios sociales, que han estado integrados fundamentalmente con la organización de las comunidades, las organizaciones sindicales, las organizaciones gremiales de profesionales, las organizaciones de gremios estudiantiles y sabemos hoy que todas estas organizaciones están en un proceso de crisis".(Franco, R. 2002. p. 100).



Esta situación ha sido provocada por la influencia estratégica de las transnacionales que maquinan y sobornan a los dirigentes políticos, para que concuerden con las ideologías propuestas por tales compañías extranjeras. Como ocurre con frecuencia, los grandes dirigentes de los gobiernos locales, son casi siempre los mayores accionistas de las grandes compañías de dichos países, por lo que siempre velan y velarán por su interés particular, sin importar a quiénes tengan que afectar. No les conviene que los países subdesarrollados avancen en investigación, ya que esto los llevaría a ser más independientes y afectaría profundamente las políticas de expansión de sus negocios empresariales en los países subdesarrollados.

Sin embargo, esto "ha dado origen a una forma de ciudadanía muy particular; nuestro sentido de pertenencia hoy se promueve en sentido con las empresas y no con las instituciones; estamos avanzando a una ciudadanía empresarial que no tiene compromiso patriótico, se abandonan los criterios de la nación, porque en la empresa y en el capital, ellos no tienen valor", (Franco, R. 2002. p. 100); y en esto cae la comunidad contable del momento, por el desconocimiento de las consecuencias que trae la globalización y su inocente alejamiento de la problemática general del desarrollo.

En el contexto estudiantil no existe un debate crítico de la educación contable y su identidad nacional; los jóvenes se extravían porque dejan atrás el conocimiento, la creatividad y su naturaleza, y la universidad garantiza la dependencia, a través de la aplicación estandarizada de técnicas de educación contable tradicional que la ponen al servicio laboral del sistema capitalista, pues la masa estudiantil se deja manipular y contribuye a actos que desdibujan la profesión contable.

Prueba de la influencia extranjera en la profesión contable colombiana, es el Decreto 2649/93 que se fundamenta en los "*Principios de Contabilidad Generalmente Aceptados*" en los Estados Unidos, que nunca fueron de general aceptación en Colombia, sino que fueron impuestos a través de este decreto reglamentario, y ahora con los ideales de la globalización, a través de la ley contable 1314 (julio de 2009), Colombia comienza, a converger hacia las normas internacionales de información financiera y de aseguramiento de la información, donde nuevamente se ve la influencia extranjera y de las multinacionales de auditoría, con el argumento de que este "conjunto de principios pretende reflejar de mejor manera la realidad económica de las transacciones y las compañías, por lo que se han convertido en el lenguaje dominante para el reporte financiero a nivel global".<sup>2</sup>

Lo anterior no es verdad, porque aunque la Ley 1314/09 significa un avance

---

<sup>2</sup>Una reflexión más amplia sobre el tema puede consultarse en "*Contabilidad, hacia un lenguaje global*". Disponible en Internet: <http://www.dinero.com/noticias-finanzas/Contabilidad-hacia-lenguaje-global/60521.aspx>. Consultado 09-07-2009



con respecto a la reducción del número de emisores de normas, (en Colombia existen múltiples organismos de regulación contable, como el Gobierno, la DIAN, las Superintendencias, las Cámaras de Comercio, etc.), pero la esencia de la ley perjudica el interés común en detrimento del bienestar social del pueblo colombiano y ataca a las pequeñas y medianas empresas, y a la Revisoría Fiscal, una institución que sí le posibilita estabilidad a las organizaciones, por su filosofía de fiscalización integral permanente. En este mismo sentido, el senador Jorge Enrique Robledo, expresa lo siguiente:

"El Proyecto de Ley N° 203 de 2008, con el cual el gobierno nacional y su bancada pretenden adoptar las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) es un nuevo intento de privilegiar los intereses de las multinacionales por sobre los del país, favoreciendo la evasión tributaria y la corrupción, y afectando a los más de 148 mil contadores públicos, a las pequeñas y medianas empresas nacionales y al país... ...Con la imposición de la globalización, los monopolios han puesto su interés en unificar las normas contables. Para ello, crearon la International Accounting Standards Board (IASB), entidad privada financiada por las mismas multinacionales y encargada de expedir las NIIF. Como resultado, en el mundo se están imponiendo normas para acomodar la contabilidad a la especulación financiera, a la evasión tributaria y hasta a una mayor corrupción. La actividad especulativa necesita crear ficciones relacionadas con el valor de los activos y para ello debe contar con una contabilidad flexible, que no refleje la realidad. El proyecto de ley es contrario a los intereses de los colombianos porque introduce normas contables que no están dirigidas al fortalecimiento del aparato productivo nacional".<sup>3</sup>

Como respuesta a esta situación, el movimiento de nacionalización ha hecho múltiples postulaciones que reivindican la formación ideológica y los productos de ésta como factores de desarrollo de la profesión.

A criterio de Sarmiento (1995. p. 8), "quizás sea la Contaduría Pública, la única de las profesiones liberales que ha desarrollado un proceso de crecimiento gremial cimentado en un proyecto político de grandes repercusiones sociales. El espíritu de la gremialidad dentro de la comunidad de la contaduría surgió con criterio propio a partir de la problemática planteada por la intervención monopolística de algunas compañías extranjeras

---

<sup>3</sup> Muchos autores se han ocupado de este tema en múltiples espacios de discusión; un ejemplo entre muchos puede verse en "Sobre la Nueva Ley de Contabilidad" Disponible en Internet: <http://revista.blog.pangea.org>



en el ejercicio profesional desde los años cincuenta. Al comenzar la década siguiente, la situación política del país y el estado de subyugación de la profesión, permitieron el nacimiento de una nueva concepción del trabajo gremial, que ha ido tomando forma y alcanzando metas bajo el nombre de "Nacionalización de la Contaduría Pública".

Como extensión, se entenderá por "*Nacionalización de la Contaduría Pública*" el sentido de pertenencia que debe tener el sector estudiantil y profesional, por el trabajo y la ideología desarrollada a través de la investigación que han construido los antecesores del movimiento, en defensa del interés público y será fundamental que desde el gremio contable se implementen mecanismos de acción que procuren defender al pueblo de todas las acciones y decisiones que afecten su desarrollo y bienestar.

Esta perspectiva de la nacionalización "tomó fuerza a partir de los congresos nacionales de contadores y de estudiantes y más arduamente, desde la creación de la Federación Nacional de Estudiantes de Contaduría Pública de Colombia FENECOP, que permitió dar vida a una estructura organizacional con un alto grado de credibilidad y apoyo en todo el país" (Sarmiento, H. 1995. p. 8); por parte de los profesionales colombianos, desde siempre preocupados por la influencia de los Estados Unidos a través de las transnacionales de auditoría, que operan aquí con los principios de la vertiente anglosajona de la Contabilidad, y que se fueron tomando el control de las empresas colombianas con la aceptación del gobierno nacional para, según ellos, homogeneizar la contabilidad en procura de mejores oportunidades de mercado, sin haber hecho el estudio acerca de si este tipo de contabilidad satisfacía las necesidades propias de la economía nacional.

Conviene aquí, reseñar la advertencia de Luján (1997. p. 64), cuando afirma que "la nacionalización de la contaduría pública adquiere un carácter político y cobra vigencia cada día, en la medida en que los factores de influencia externa sobre Colombia van en aumento. La deuda externa y la fuga de capitales prometen someter al país a la miseria, regido por normas que sólo benefician al capital extranjero, por supuesto, con la venia de los monopolios nacionales y del gobierno" que aunque siempre ha pretendido estar al margen de estas maquinaciones, no logra ocultar su culpabilidad o por lo menos su pasividad frente a esta problemática.

En términos de lo programático y siguiendo al profesor Sarmiento (1995. p. 8), "la nacionalización es un proceso de construcción colectiva de la identidad profesional nacional, que implica la formación de un ambiente polifuncional de reivindicación de los derechos del contador público colombiano a través del desarrollo de bloques programáticos de carácter político-gremial, académico-investigativo y socio-cultural". En lo que respecta a estos planteamientos, comunes al Programa Mínimo de los Contadores del gremio



profesional, es fundamental para todos los estudiantes como ciudadanos, expresar su rechazo ante las decisiones del gobierno colombiano en perjuicio de la economía y del patrimonio nacional. En esta medida, es importante señalar la conveniencia de alentar los movimientos sociales y apoyar las luchas específicas de las clases populares, como la defensa de los derechos humanos, la defensa de la integridad de la población y la salvaguarda de la confianza pública. Merece especial atención la necesidad de adelantar campañas nacionales de educación en derechos civiles a fin de garantizar la vigencia de las libertades democráticas y la importancia vital del Estado social de derecho.

En lo profesional, "no puede quedarse la lucha de los contadores en el mero aspecto gremial, es necesario que se adquiera conciencia del papel que juegan las firmas multinacionales de auditoría como garantes del cumplimiento de los compromisos adquiridos con el exterior y de la complicidad de estas mismas firmas en su papel como revisores fiscales, en la fuga del capital y de la riqueza nacional", (Luján, W. 1997. p. 64); pues es éste, uno de los aspectos más lesivos de la intervención de "las firmas" en el desarrollo socioeconómico de la nación colombiana.

"Visto de esta manera, las organizaciones que se ven comprometidas con la causa de la nacionalización (encabezados por FENECOP) tienen un fundamento programático que involucra la lucha por una legislación contable que consulte las necesidades y características críticas de la empresa colombiana, el entorno social de la Nación y los anhelos de la comunidad profesional colombiana". (Sarmiento H. 1995. p. 8); Para el logro de estos propósitos, se considera clave la unión, el liderazgo, la colaboración y la comunicación de todos los grupos artífices de la profesión contable a nivel nacional, por lo cual se deben establecer lazos de unidad y colegaje en todo el país y América Latina como aplicación de los ideales señalados. Todo parte de la necesidad de crear teorías propias que fundamenten los elementos indispensables para producir y expandir una transformación significativa de la contaduría pública.

Quizás la mayor virtud del proceso nacionalista radica en el hecho de que en él, se ha valorado el saber social como un medio para modificar la realidad. En este sentido, cabe destacar cómo se ha ido desarrollando la investigación contable, como una manera de aportar al proceso de formación de teoría contable que responda a las características propias de la economía, la política y el contexto social de la Nación colombiana... El gremio entiende que la nacionalización sólo será posible cuando se conciba y desarrolle como un modo de vida entre los estudiantes y profesionales..(Sarmiento H. 1995. p. 9).



Otro aspecto importante es promover la interdisciplinariedad, como una herramienta que permita obtener y difundir una visión más amplia del conocimiento contable y su aplicación en los diferentes entornos. Esto se visualiza con la interrelación de los diferentes grupos que se encuentran en el camino del desarrollo disciplinar para promover iniciativas investigativas que generen crecimiento para los estudiantes y los profesionales, en la vía de fortalecer el acumulado teórico de la contabilidad, a través de eventos de confrontación y validación académica.

El quehacer de los grupos miembros de FENECOP, debe priorizar en sus planes de trabajo, el fortalecimiento de la ideología nacionalista y el trabajo de base para conformar y orientar nuevos grupos de base que se identifiquen con la plataforma de lucha de FENECOP, en busca de la unidad gremial por la defensa de la profesión contable y por la construcción de una colectividad de identidad nacionalista.

La universidad es el espacio reflexivo donde nace, crece y se reproduce el conocimiento y donde se puede construir una visión crítica de la realidad en busca de una mayor equidad social; es por eso que los miembros de los gremios deben tener un conocimiento profundo de su entorno, para separarse de la masa acrítica que hace daño con su indiferencia, y asumir el ideal nacionalista en defensa de la soberanía nacional.

## Conclusiones

Es importante que el nacionalismo sea interpretado en el contexto colombiano, como una inconformidad del pueblo, en su lucha por la defensa de los elementos identitarios de la Nación, que sirven como guía para reivindicar desde la contaduría pública, los derechos y atribuciones profesionales, alcanzados gracias a la unión gremial. Así pues, conviene defender estos derechos frente al estado actual de la profesión y promover iniciativas técnicas, investigativas y gremiales que contribuyan al mejoramiento de la situación social, económica y cultural de la Nación.

Los aportes que ha dejado el gremio contable en su historia son de gran importancia, porque se ha fortalecido la educación contable a través de la investigación y el trabajo que los egresados docentes desarrollan en las universidades, como parte del proyecto de nacionalización de la contaduría pública. Sin embargo, persiste la preocupación por la actual generación del proceso, que desconoce la base ideológica del nacionalismo, y ese es un problema que deberá ser atacado de manera inmediata por la Federación de estudiantes.

La nacionalización implica también retomar la labor de rescate de los valores culturales del pueblo colombiano, la exaltación del folclor, las tradiciones y las costumbres regionales del país, y promover el respeto por la etnodiversidad, como gran riqueza social de la patria.



Teniendo en cuenta la situación de desconocimiento de la ideología nacionalista de los actuales estudiantes de FENECOP, se hace necesario abrir un espacio de deliberación y debate en torno a la base ideológica y estructural de la organización, conducido por sus pioneros y líderes ideológicos, y dirigido a fortalecer la estructura de la misma. Se propone convocar un gran Foro Ideológico Nacional con el fin de facilitar la búsqueda de alternativas de acción para la reactivación gremial, ubicando como punto de partida, una estrecha relación con la base ideológica nacionalista, sin la cual la organización perdería su esencia política

Finalmente, es importante que los actuales y futuros estudiantes, junto con los profesionales del gremio nacionalista, no dejen sus conocimientos y experiencias en los libros; hay que materializar esos conocimientos, llevarlos a la transformación social, en las clases, en las conferencias, en los congresos, en las empresas, etc., para que esos sentimientos nacionalistas prevalezcan en la mente de muchos y no en los libros de pocos; y además, sea una oportunidad para intentar transformar las estructuras de inequidad e injusticia que azotan el mundo.

*Para los que no tenemos creencias,  
la democracia es nuestra religión*

Paul Auster

## Fuentes

- ARAUJO, Jack. (1975). Contaduría Pública. Monopolio Yanqui en Colombia. Medellín: Editorial Lealon.
- ANDERSON, Benedict. (1993). Comunidades Imaginadas. Reflexiones sobre el origen y la difusión del Nacionalismo. México: Fondo de Cultura Económica.
- ASECUVA/FENECOP. (2003). Perspectivas para el Desarrollo del Trabajo de FENECOP. En: Ponencias XVII Congreso Nacional de Estudiantes de Contaduría Pública. Popayán: GICUC/FENECOP.
- CORTÉS MATTOS, Carlos. (1986). Las Multinacionales de Auditoría en Colombia. Cali: Editorial Roesga.
- DIAZ, Nury Sirley, FERNANDEZ, Johann, FERNANDEZ, Juan Carlos y. (2008). Fenecop en la búsqueda de un tesoro perdido. En: Ponencias XX Congreso Nacional de Estudiantes de Contaduría Pública. Santiago de Cali: ASECUVA/FENECOP.
- FRANCO, R. (2007). Nacionalismo y Conocimiento en el Contexto del Nuevo Milenio. En: Cuerdas y Nudos, Manizales: CICUM/FENECOP.



- HOBBSAWM, Eric. (1997). Naciones y Nacionalismo desde 1870. Barcelona: Grijalbo-Mondadori.
- LUJÁN, Willington et al. (1997). Contextualización de la Plataforma de Lucha de FENECOP. En: La Alquimia de la Razón. Pereira: ASECOPL/FENECOP.
- QUIJANOV, Olver. (2007). Nación y Nacionalismo. Elementos para pensar la acción. En: Cuerdas y Nudos, Manizales: CICUM/FENECOP.
- QUIJANOV., Olver. (1995). Fenecop: Del movilismo acrítico e irreflexivo a la unidad intelectual y moral. En: Ponencias IX Congreso Nacional de Estudiantes de Contaduría Pública. Santiago de Cali: ASECUVA/FENECOP.
- SARMIENTOR., Héctor José. (1995). Aproximación a la relación Contaduría - Nacionalización. En: Boletín Visor GECUA N° 5. Medellín: GECUA-Universidad de Antioquia.
- SMITH. Anthony. (2004). Nacionalismo. Teoría, Ideología, Historia. Madrid. Alianza Editorial.
- VARELA, Edgar. (2007). La Soberanía Transformada. Cali: Universidad del Valle - ECOE.